

民意「NO」政権一転

新国立競技場 白紙

首相、1週間前は否定

巨額の総工費に世論の批判が高まっていた新国立競技場の建設問題をめぐり、計画見直しに慎重だった安倍政権が17日、一転して現行計画の白紙撤回を宣言した。政権は安倍首相による周到な「政治決断」を強調するが、世論に押された泥縄的な対応は否めない。「国民の祭典」に向けた主催会場の設定は一気に振り出しに戻り、先行きはなお見えないうままだ。

▼1面参照

新国立競技場建設をめぐる関係図



新国立競技場をめぐる最近の主な発言

- 6月12日 「ゼロから全く見直すということは、今現在は考えていない」
下村博文 文科科学相
- 25日 五輪担当相に遠藤利明氏が就任
「ラグビーW杯、そして2020年五輪に何としても間に合わせるのが第一だ」
遠藤利明 五輪担当相
- 29日 下村文科相、総工費2520億円への増大を公表
日本スポーツ振興センター(JSC)有識者会議、総工費2520億円の建設計画を了承
- 7月7日 遠藤氏、舛添要一都知事と会談して建設費負担など協議
「安易にデザインを変更することは、我が国の国際的信用を失墜しかねない」
菅義偉 官房長官
- 9日 JSC、スタンド部分を大成建設と33億円で契約
- 10日 「現段階では、これから国際コンペをやって新しいデザインを決め、基本設計をつくっていくと時間が間に合わない」
安倍晋三 首相
- 11日 「競技場を2020年五輪のレガシー(遺産)として、50年後も70年後も使える名所として残そうというのが我々スポーツ愛好者の考え方だ」
森喜朗元首相
- 13日 朝日新聞の世論調査で、新国立建設計画に反対71%、賛成18%
- 15日 与党、衆院特別委で安全保障関連法案の採決強行
与党などの賛成多数で安保関連法案が衆院通過
- 16日 「現在の計画を白紙に戻し、ゼロベースで見直す決断をした」
安倍首相

時時刻刻

「ゼロベースで計画を見直す決断をした」
17日午後、首相官邸。安倍首相は1時間半に及んだ東京五輪・パラリンピック組織委員会会長の森喜朗元首相や関係閣僚との会談を終え、待ち構える報道陣の前に姿を現して宣言した。「国民やアスリートの声に耳を傾け、1カ月ほど前から見直しの検討を進めてきた」と続けた。

首相周辺は「1カ月ほど前に首相が下村博文文科科学相に指示していたが、現行案を撤回しても五輪に間に合うと分かったのが16日」と文相に指示した(首相

だった」と解説する。しかし、実際には政権の危機感が薄く、現行の建設計画が着々と進んでいた。6月29日、下村氏が現行計画を維持する方針を表明。7月7日には、事業主体の日本スポーツ振興センター(JSC)の有識者会議が計画を認め、9日に一部の工事をゼネコンと契約した。首相も10日の衆院特別委員会、「新しいデザインを決め、基本設計をつくっていくと時間が間に合わない」と見直しを否定していた。ところが、11、12日の週末に集中した報道各社の世論調査で現行案への反対が71%に及び、「改めて急いで見直しを検討すると文科省に指示した」(首相

IOC、変更「理解」

ロンドンにあるザハ・ハニド氏の事務所は17日、「日本国民の理解を得るの」が大事なのは当然で、首相が見直しを発表したのもこのためだったと願う。JSCの声明を出した。JSCは今後、ハニド氏との契約解除手続きに入る。すでに支払った約17億円の「出来高払い」として返還を求めない方針だ。国際オリンピック委員会(IOC)のコーツ副会長は「決断は実現可能な解決策を模索するもので、大会に影響を及ぼすものではないと理解している」とし、デザイン変更を公約違反と

「デザインを見直す」とも最近でも61カ月かかる」と話しており、手続きや工法を早めて10カ月ほど短縮したいと間に合わない。

下村文科相は17日、新たな計画を進めるのは「文相省とJSCが中心」と述べた。しかし、総工費が膨らんでも有効な策を打ち出せなかった両者の力量不足が混乱を招いたともいえる。JSCのある職員は、「国民の皆様にも申し訳ない。同じ人間がもう一度やるのは道義的にもどうか」と。安倍政権は混乱の原因を検証する第三者委員会を設ける方針だ。(阿久津篤史)

いちからわかる!



五輪メインスタジアム 2520億円は高すぎたね

夏季五輪メインスタジアムの総工費と現状

- 1996年 アトランタ五輪(米国) 約160億円
野球場に改装。大リーグ、アトランタ・ブレーブスの本拠地。地元企業に命名権を売り、スポーツや娯楽の拠点に。
- 2000年 シドニー五輪(豪州) 約360億円(既存施設を改修)
プロサッカーチームの本拠地。
- 04年 アテネ五輪(ギリシャ) 約130億円
22年冬季五輪招致に再び主会場に。
- 08年 北京五輪(中国) 約650億円
16年からサッカーイングランド1部リーグ、ウェストハムの本拠地。
- 12年 ロンドン五輪(英国) 約603億円
完成1997年。7万2327席(国内最多) 横浜国際総合競技場(日産スタジアム)

アウルさん 東京五輪・パラリンピックのメインスタジアムとなる新国立競技場の建設計画が見直されたわね。総工費2520億円とは、お金がかかるのね。

A これまでの最高額は、2012年ロンドン五輪の約650億円だった。今回はその4倍近くかかることから国民の反発を受け、見直されることになったんだ。

ア スタジアムの規格に基準はあるんしょ? A 収容人数などに明確なルールはないが、最近では8万人前後が多い。東京も、国際オリンピック委員会(IOC)からは8万人規模を確保するように求められている。

ア メインスタジアムの存在が、五輪開催の決め手になったのかな? A 13年あった五輪招致の最終プレゼンテーションで、安倍首相が「ほかのどんな競技場とも似ていない新しいスタジアムを作るとアピールしたんだ。この発言や、国際コンペでデザインを決めたことなどを政府は「国際公約」として、なかなか変更しづらいんじゃないか? A 過去に計画が変更になったことはあるの? A 2008年北京五輪

の時は、10万人収容で開閉式の屋根をつける計画だったのが、費用削減を理由に開閉式をやめて、客席数も減らしたんだ。

A 五輪が終わった後、スタジアムはどう利用されているの? A ロンドンのスタジアムはスタンドの一部を取り除いて収容人数を8万人から5万4千人とした上で、来年からサッカー・イングランド1部のウェストハムに貸し出される。約220億円かかったアトランタ五輪のスタジアムは、野球場に改装することが大会前から決まっていた。今は大リーグのプレブスの本拠地だ。最近では後継まで考えて建設するのが、主流になっているよ。

(村上尚史)

人間国宝になる歌舞伎俳優

かたおか 片岡 仁左衛門 さん(71)



「本当にありがたいお話ですが、これからは演技が悪いのは済まなくなる。いつも柔和で笑顔を絶やさぬ人気役者が、緊張に満ちた表情で、そう語った。

江戸、上方双方の演目で多くの当たり役を持つ、歌舞伎界を代表する立ち役(男役)だ。十三代目仁左衛門の三男として大阪で生まれ、京都で育った。本名の孝夫で長く舞台上に立ち、女性の坂東玉三郎さんとの「孝・玉コンビ」で一大ブームを巻き起こした。だが、「色男と呼ばれるのは一番嫌。二枚目と言われるよりも、敵役と言われる方が気が楽だ」と、若き日は苦難の連続だった。子役時代、満足に学校に行けなかった。関西歌舞伎が低迷、役にも恵ま

れず、居を移した東京で転機を探った時期もあった。乗り越えられたのは観客がいたからだ。「喜んでくださった時に、ああ、役者としてよかったと思うんです。肺炎や腰痛などで生死の境をさまよった闘病を経て、1998年に300年以上続く大名跡を襲名した。「孝の基礎は父に徹底的に仕込まれた。父が教いてくれた線路の上を一生懸命走ってきた。その父も人間国宝の名優だった。「よう頑張ったな」と思っているか、お前でもなれるのかと思ってるか、微妙なところですね。これからは父が得意とした役に挑み、歌舞伎の線路を未来へとつなげるつもりだ。

文・向井大輔 写真・豊間根功智

慣れない環境より、知らない虫のほうが、海外では不安です。

フマキラー

うで・足・腰に!

世界最強クラス
便利なスプレー
自然乾燥による
殺菌効果
(2015年5月現在)

どこでもペーパー プレミアム